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Annexe 1 
 
Rapport de gestion pour l’exercice 2019/20  
 
Assemblée générale (AG) 2019 
 
La dernière assemblée générale en date de l’AVSA, combinée avec le séminaire 
d’automne, s’est tenue le 14 novembre 2019 à Olten. On y a dénombré 31 membres. 
Début 2019, notre association comptait 206 membres actifs individuels (201 un an plus 
tôt), 14 membres libres (14) et 13 membres passifs (13).  
Neuf nouveaux membres ont été admis dans notre association lors de cette AG. Treize 
ont fait part de leur départ pour cause de retraite. 
Thomas Jemmi, membre de longue date au comité de l’AVSA, a démissionné pour fin 
2019. À la faveur d’une brève allocution, le président l’a remercié et loué sa précieuse 
collaboration active durant ces nombreuses années. Katharina Stärk, responsable de la 
division Santé animale à l’OSAV, prend sa succession. L’assemblée lui a souhaité 
cordialement la bienvenue. Le comité a aussi admis Peter Rogger dans ses rangs. Il va 
apporter une dynamique dans la digitalisation de l’association et sera désormais 
responsable du secteur «Réseau et communication» au sein du comité. Les contenus 
essentiels de ce domaine sont le suivi du nouveau site internet de même que la mise en 
place et le positionnement de l’association dans les médias sociaux à des fins de 
réseautage interne. Cela répond donc de manière efficace au souhait des membres de 
mettre en réseau et de renforcer globalement la communication en interne comme vers 
l’extérieur dans le cadre du projet AVSA 2020 (TVL2020). 
Comme nous l’avions déjà expliqué à plusieurs reprises les années précédentes, les 
nouvelles activités requièrent également les finances correspondantes. C’est pourquoi une 
motion de maintien de la cotisation annuelle de CHF 100.- pour 2020 avait été déposée, 
motion que l’assemblée a par ailleurs adoptée.  
 
Le procès-verbal du 14 novembre 2019 fournit de plus amples informations, notamment 
concernant l’ordre du jour et les affaires de l’association. Merci à Mme Dr J. Röthlisberger 
pour la rédaction de celui-ci. 
 
Séminaire d’automne 2019 
 
L’application et l’utilisation de médicaments vétérinaires, la surveillance des résidus, le 
rôle et la tâche des vétérinaires, mais aussi notre comportement général de 
consommateurs en termes de production de denrées alimentaires d’origine animale ont 
été portés à l’attention du public ces dernières années avec la thématique complexe des 
résistances aux antibiotiques et l’émergence du concept One-Health.  
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La problématique nous est bien entendu connue depuis longtemps «en interne». En 2004 
entrait en vigueur l’OMédV, un an plus tard étaient introduits les contrôles des pharmacies 
vétérinaires privées, complétant ainsi les contrôles bleus établis deux ans auparavant 
dans les Services vétérinaires (actuellement contrôles PPr). Le programme national StAR, 
de même que l’introduction du SI-ABV au début 2019, ont encore donné un nouvel élan à 
la thématique dans le public comme dans les milieux professionnels. L’heure était donc 
propice à réaliser un tour d’horizon, avec le séminaire «TAM- eine permanente 
Herausforderung» (MédV: un défi toujours renouvelé), lors duquel des représentants de 
l’application, des vétérinaires praticiens, de la Confédération, de la médecine humaine, de 
l’université de même que de l’agriculture pouvaient présenter leur point de vue.  
Le programme du séminaire d’automne 2019 peut être relevé en détail comme d’habitude 
sur le site de l’AVSA (Weiterbildung →Tagungen). 
 
Séminaire de printemps 2020 
 
Le séminaire de printemps 2020 sur le thème de la peste porcine africaine a 
malheureusement dû être annulé en raison de l’évolution suprarégionale sur le front du 
coronavirus. La décision malheureusement inévitable prise par le comité aux fins de 
protection de la santé de nos membres et intervenants est à ce jour unique dans l’histoire 
de notre association. Peu après, le Conseil fédéral décrétait le lockdown national, 
interdisant tout rassemblement.  
 
Autres activités du comité 
 
Deux séances de comité ont été organisées les 16 janvier et 15 mai 2020, respectivement 
à Berne et en vidéoconférence.  
 
Lors de la première, on y a notamment débattu et préparé le programme annuel 2020, 
dans l’ignorance de la pandémie qui nous attendait. Notre membre et rédacteur Stephan 
Häsler y a informé des développements en cours et du contenu prévu de notre 
mémorandum «75 ans d’AVSA». Celui-ci devrait paraître à temps pour l’année 
anniversaire 2022. Le contenu est en voie d’élaboration. Le financement quant à lui se 
fera par des moyens tiers (sponsors). La future composition du comité a requis un peu 
plus de temps: plusieurs démissions devraient intervenir au comité au cours des deux 
prochaines années en raison de départs à la retraite. Ainsi, Doris Bürgi quittera déjà cet 
organe à la fin de l’année. N’ayant pas pu organiser ni l’AG ni le séminaire d’automne pour 
les raisons expliquées, nous saisissons l’occasion pour remercier ici notre consœur très 
appréciée pour son engagement de longue haleine au sein de l’AVSA et au comité, et lui 
souhaitons beaucoup de plaisir et bonne santé pour sa prochaine retraite. Par ailleurs, 
c’est pour nous un grand honneur d’avoir pu trouver en la personne du vétérinaire de la 
Principauté et directeur du service du contrôle des denrées alimentaires et des affaires 
vétérinaires du Liechtenstein, Dr Werner Brunhart, à partir de novembre 2020, un digne 
successeur à Doris. Le comité affiche ainsi pour la première fois une composition 
binationale. Un autre thème aura été le premier rapport du nouveau secteur 
Réseau/communication. Les travaux intensifs portent leurs fruits: nous possédons une 
nouvelle présence internet, modernisée, avec un domaine réservé aux membres protégé 
par mot de passe, de même qu’un profil LinkedIn, réservé aux membres de l’AVSA. Nous 
espérons vivement que cette nouvelle plateforme trouve une large utilisation. L’objectif de 
cette présence dans les médias sociaux est de fournir aux membres la possibilité de 
réseautage souhaitée en-dehors de nos deux séminaires. Nous remercions ici 
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cordialement notre nouveau membre du comité Peter Rogger pour son engagement 
exceptionnel. Par ailleurs, la retraite du comité sur deux jours était planifiée pour le mois 
de mai. Elle nous aurait emmenés cette fois à Zurich, notamment au Service vétérinaire 
de frontière ainsi qu’au zoo. Cette manifestation a malheureusement dû être annulée en 
raison de la situation sur le front du coronavirus.  
 
Le 15 mai, la séance de comité prévue dans le cadre de la retraite devait aussi être 
menée de manière inhabituelle: elle s’est tenue via Skype. Les sujets abordés étaient 
notamment les premières expériences avec le site web et avec LinkedIn. Pour ce dernier, 
on n’atteint pas encore l’intensité d’utilisation escomptée. On rappellera que cette 
plateforme de communication a été explicitement créée à la demande des membres de 
l’AVSA. Il serait donc logique et souhaitable que cet instrument de communication soit 
utilisé de manière plus active. Les séminaires n’étant pas possibles cette année pour des 
raisons de sécurité, le comité a par ailleurs décidé, à la suggestion de Roger Stephan, de 
proposer un programme alternatif pour les membres. Des webinaires devront être 
proposés via Zoom sur des thèmes sélectionnés. Au moment de la rédaction de ce 
rapport, trois webinaires avaient été menés. Un grand merci à l’Institut pour la sécurité 
alimentaire et l’hygiène de l’Université de Zurich ILS ZH, en particulier à Marina Morach et 
Sophia Johler, pour l’organisation et la réalisation de ces manifestations. Compte tenu des 
horaires, choisis en-dehors des heures de travail, pour l’organisation des webinaires, nous 
espérons que le nombre de participants augmente encore à l’avenir. On prévoit 
vraisemblablement des webinaires jusqu’à la fin de l’année. Selon leur succès et 
l’affluence, ils pourraient être poursuivis à l’avenir. On retrouve les thèmes abordés sur 
notre site internet de même que dans les infomails de l’OSAV. L’invitation est envoyée aux 
membres par courriel. Des podcasts des exposés sont également prévus, qui devraient 
pouvoir être téléchargés sur notre site au cas où l’on a manqué le webinaire. Dans 
l’ensemble, on peut affirmer que la transformation digitale, l’un des objectifs de notre projet 
AVSA 2020, est satisfaite. Il n’y a plus qu’à en faire usage. Par ailleurs, le comité s’est 
penché sur les comptes 2019 et sur le budget 2021 (cf. annexe particulière). Enfin, on y a 
aussi thématisé l’effectif des membres. Une comparaison des données de l’OSAV 
concernant les diplômes de vétérinaires actifs dans le service officiel avec ou sans 
fonction dirigeante et le nombre d’entre eux affiliés à l’AVSA a montré qu’il y avait encore 
du pain sur la planche. Ainsi que mentionné en entrée, l’AVSA dénombrait 206 membres 
début 2019. Il pourrait encore venir s’y ajouter (théoriquement) 238 autres. Nombre de 
non-membres sont de langue française. Il n’a pas (encore) été possible, même avec 
l’appui de l’OSAV, de déterminer où et si ces personnes ont une occupation à l’heure 
actuelle. Le comité va porter une attention renforcée à ce point à l’avenir dans le cadre de 
l’acquisition de membres. Nous devons tous nous regrouper pour être forts et être 
entendus.  
 
Échéances à venir  
 
Pour 2021, on prévoit à nouveau un séminaire de printemps et un séminaire d’automne à 
Olten. Nous espérons vivement que la pandémie s’affaiblisse suffisamment d’ici au 
printemps pour pouvoir retrouver la vitesse de croisière habituelle.  
  
8.04.2021  Séminaire de printemps à Olten, sujet PPA 
11.11.2021  AG et séminaire d’automne à Olten, sujet à déterminer 
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Affaires internationales 
 
Tous les congrès et manifestations internationaux (FVE, Bad Staffelstein, Garmisch-
Partenkirchen) ont été annulés en raison du lockdown 2020. Les dates n’ont pas encore 
été fixées pour 2021, elles seront publiées sur notre site web au fur et à mesure de leur 
connaissance. 
 
Le mot de la fin du président 
 
Lors du séminaire d’automne 2015, nous avions abordé le trafic d’animaux comme risque 
de zoonoses. Christian Griot, notamment, avait alors vivement mis en garde face au 
risque permanent provenant des animaux, mais aussi p.ex. de la viande de brousse. La 
liste des germes potentiels était impressionnante. Pour ce qui a trait à la viande de 
brousse, Ebola et l’Afrique avaient particulièrement retenu notre attention. Aujourd’hui, un 
germe supplémentaire et un nouvel épicentre viennent rallonger la liste. Afrique ou Asie, la 
cause de la menace latente demeure la même.  
 
Cet «Annus horribilis» 2020 restera longtemps dans nos mémoires. L’AVSA n’a 
malheureusement pas pu proposer son programme comme d’habitude. Nous le regrettons 
beaucoup. Le comité s’est toutefois efforcé, dans les conditions données, d’atténuer les 
conséquences de la pandémie sur notre service habituel, dans la mesure de ses 
possibilités, et de pouvoir tout de même proposer quelque chose à nos membres. Je tiens 
à exprimer mes remerciements tout particuliers à notre comité pour la préservation de 
notre capacité d’action, en particularité pour la créativité mise en œuvre en faveur du 
maintien de la formation continue de nos membres.   
 
Chères consœurs, chers confrères, portez-vous bien! Nous nous reverrons en 2021! 
 
 
Bâle, le 11 septembre 2020 
 
 
Association vétérinaire pour la sécurité alimentaire, la santé animale & la protection 
animale 
 
 

 
 
Dr Michel Laszlo, président  
 


